

Casa general
via Angelo Brunetti, 27
00186 Roma (Italia)

Teléfono
00 39 06 320 70 96
Fax
00 39 06 36 00 03 09
E-mail
nef@betharram.fr

Búsqúenos en
www.betharram.org

Miguel Garicoïts, pastor de Dios (1)

Mamá Gratianne, ella, le enseña día a día que Dios lo quiere y lo espera en el cielo: pero que, para merecer esa maravillosa felicidad, tiene que ser bueno, fuerte, honesto. Y no le permite ninguna tontería sin castigarlo con unos azotes bien dados.

En esta escuela, nuestro joven aprende a caminar derecho, la cabeza alta y la mirada clara. Es un pequeño vasco despierto, alegre, decidido. Papá Arnaud sueña con alegría el día en que será bastante grande para reemplazarlo en la granja... Pero mamá Gratianne echa una gran mirada interrogante sobre su hijo mayor, lleno de defectos y de cualidades, de inteligencia, de vida ardiente. ¿Santo o bandido?...

(sigue)

Continuación de la primera página 3 ▶ Claro que existen también todos los otros casos que todos ustedes están pensando. No los ignoro, pero estoy convencido de que también se vive el ¡Más por amor...! Muchas veces de manera anónima y escondida, pero ahí está.

Lo único que justifica nuestra pertenencia a la Congregación es el ¡Más por amor...! Lo único que hace que nuestra vocación y nuestra misión sean auténticas es el ¡Más por amor...! El deseo de fidelidad y el llamado permanente a la conversión, nos piden un examen serio de conciencia, para ver si el trigo del amor no está escondido entre la cizaña de otras motivaciones que le quitan dinamismo y eficacia apostólica a la misión. San Miguel dice: ¡Más por amor que por cualquier otro motivo! Es porque además del amor, puede haber otros motivos. Hay que estar vigilantes.

Gaspar Fernández Pérez, SCJ



Agenda del Consejo General

25-29 de enero de 2007
Reunión de los miembros
de la comisión Regla de
Vida en la Casa general.



Noticias en familia

Boletín informativo de la Congregación del
Sagrado Corazón de Jesús de Betharram

 **La palabra
del Padre General**

¡Más por amor!

En este número

- Página 4:
Navidad en
Belén
- Página 6: Paz a
los hombres...
- Página 8: Vuelta
del mundo
betharramita
- Página 10: 5mn
con el P. Sylvain
- Página 12: Una
espiritualidad
para hoy
- Página 15:
Miguel Garicoïts,
pastor de Dios (1)

Nuestra vocación es la experiencia de que, a pesar de ser quien soy, Dios me amó desde siempre, me sigue amando como puedo comprobar en muchas situaciones de mi vida, y me amará, plenificándome de felicidad. Cuando descubrí esto no pude quedarme indiferente, quise corresponder un poco a tanto amor y decidí amarlo entregándole o consagrándole mi vida. *Tomad, Tomad*, decía San Miguel, parafraseando a San Ignacio.

Y la misión surge también de esta experiencia. Yo que conozco la felicidad del amor de Dios no puedo quedarme tranquilo, encerrado sobre mí mismo, disfrutándolo yo sólo. Quiero que todos lo conozcan y lo disfruten, *logren la misma felicidad*. Esta es la esencia de la misión. Aunque tiene como origen una experiencia personal del amor de Dios, se abre a los demás desde la caridad, para que lo que es un bien tan grande para mí, sea un bien también para los demás.

Y esta certeza y esta motivación nos lleva a hacer locuras. La primera locura fue la de Jesús, que vivió y entregó su vida por amor, *para que los hombres tengan vida y la tengan en abundancia*. La locura de los apóstoles, al de Pablo, que lo llevó a recorrer el Mediterráneo siempre con ese motivo. La locura de los mártires. La locura de Francisco Javier, que dejó todo y pasó de todo para que conozcan el amor de Dios los que lo ignoraban. Ese era el secreto resorte que movía a Teresa de Calcuta para que los que morían como perros en la calle, murieran con dignidad sabiendo que alguien los quería. Ese era el secreto resorte

2007 
Muchas felicidades

Año 105, n° 12

14 de enero de
2007

Ser signo del amor de Cristo en medio de los hombres

de Charles de Foucauld para que su presencia entre los musulmanes fuera el signo del amor de Cristo entre ellos.

¡Más por amor que por cualquier otro motivo! Decía San Miguel Garicoits. Y fue sólo el amor lo que lo llevó a creer que Dios lo había elegido para fundar la Congregación. Sólo por amor la fundó, y sólo por amor obedeció al Obispo, con el riesgo que las personas que había congregado se dispersaran. Obedeció por amor y murió por amor en la cruz de la obediencia.

¡Más por amor...! fueron a América en misión hace 150 años los primeros betharramitas! Por amor misionaban los Padres Guimón, Harbustán, Sardoy, Larrouy, y el H. Fabián. Por amor, estos dos últimos arriesgaron la vida junto a los apestados por la fiebre amarilla en Buenos Aires. Por amor, en medio de muchas contradicciones empezaron la misión de la educación en el Colegio San José los Padres Barbé y Magendie y el H. Johannés.

¡Más por amor...! fueron a China en 1921 los primeros Betharamitas! Por amor fueron expulsados de China en 1949. Por amor se quedaron en Tailandia y constituyeron la diócesis de Chieng-Mai. ¡

Además de estos *¡más por amor...!* gloriosos, están los *¡más por amor...!* escondidos (*effacés*) de tantos betharramitas religiosos y laicos de ayer y de hoy. No figurarán nunca en la historia escrita de la Congregación, sí que estarán escritos en el libro de la vida. La atención a un enfermo, imponiéndose a la comodidad del momento. El acompañamiento espiritual a personas durante años, a pesar del cansancio. El acompañamiento de jóvenes, aunque no da los frutos que se esperaban. La dedicación a la educación, a veces enseñando lo que no le gustaba. El trabajo parroquial con sus luces y sus sombras. El soportar incomprensiones por fidelidad a la vocación y a la obediencia religiosa. La dedicación apasionada a preparar a los niños al encuentro con Jesús en la primera comunión, para que lo conozcan, lo amen y quieran ser como él... La preparación de parejas al matrimonio y el acompaña-



Miguel Garicoits, pastor de Dios (1)



Apuesto joven famoso

160 años después de su nacimiento, volvemos a descubrir la figura de san Miguel a través de un folletín publicado en 1967 por Rose Dardennes en un semanario católico francés para jóvenes, *Fripounet*.

Ninguna revelación ni pretensiones históricas en el relato, sino la oportunidad de refrescar nuestra adhesión al fundador de Betharram. Extractos elegidos.

Se llama Miguel Garicoits. Nace en 1797, en el país vasco, crece en la pequeña granja paterna, en el cuenco de una montaña pirenaica. Ya a los seis meses, en su bautismo, hace hablar de él. ¿El agua fría en su frente lo excita? ¡Zas! La página del ritual que sostenía el señor cura, sufre los dardos de su enfado.

Con 4 años, sabe vengar a su madre tirando piedras a la vecina que la ha tratado mal. Con 5, hace desaparecer agujas brillantes de un vendedor ambulante; y con 7, pelea con su hermano menor para arrebatarle la manzana. A los 11, está a la cabeza de un complot contra el maestro de escuela que abusa demasiado de su regla y, a pesar de que los demás se desinflan y desaparecen, él se enfrenta con fuerza y franqueza. - *Sí, le querían pegar a usted, pero... le pido perdón, señor maestro.*

Joven guardián del pequeño rebaño de su padre, se hace el muerto para atraer a las águilas y, cuando bajan raudas hacia él, las ataca con grandes molinetes de su terrible "makila" (bastón vasco). En síntesis: farsante fogoso, decidido, cabezudo; franco como el oro y defendiendo con tesón sus responsabilidades. Semilla de santo o de bandido: todo dependerá de cómo evolucionará.

Pero los padres no están de acuerdo en que se convierta en un bandido. En la familia Garicoits se tiene la cabeza caliente, pero se pone la fogosidad al servicio de Dios y de sus sacerdotes. Por la noche, padres y abuelos cuentan muchas veces cómo han luchado para ayudar a los sacerdotes perseguidos por los revolucionarios y llevarlos sanos y salvos a tierra española, a 25 Km. por senderos secretos de la montaña.



2007

E
N
E
R
O

16	Joyeux anniversaire	P. Pierre Lagouardat
18	Joyeux anniversaire Feliz cumpleaños	F. Arnaud Ampo P. Antonio Cano
19	5 años de sacerdocio	P. Crispin Villalba
20	Joyeux anniversaire	P. Victor Batailles
23	Buon compleanno	P. Ennio Bianchi
25	Feliz cumpleaños 30 anos de profissão religiosa, felitações	P. Luis Oteiza P. Sebastiao Pereira
26	Buon compleanno	P. Albino Trameri P. Mario Giussani
27	Happy birthday Feliz cumpleaños Happy birthday	Fr. Brian Boyle P. Carlos Rodríguez Br. Xavier Abraham Irudayaraj
28	Happy birthday	Fr. Biju Paul Alappat
29	Joyeux anniversaire 20 anos de profissão religiosa, felitações	P. André Grossard P. Vicente de Menezes P. Francisco José de Paula
30	Buon compleanno	P. Celeste Perlini P. Aldo Camesasca
31	Joyeux anniversaire	P. Jean Lanusse P. Mathieu Etchéniq

F
E
B
R
E
R
O

1	20 años de sacerdocio, felicidades,	P. Tarcisio Vera
2	Joyeux anniversaire 50 anos de profissão religiosa, felitações	P. Jean Suberbielle P. Antonio Scarpa
3	Buon compleanno	P. Alessandro del Grande P. Tarcisio Giacomelli
4	Feliz cumpleaños	P. Angelo Recalcati
7	70 años de profesión religiosa, felicidades,	Ho. Jean Cazaubon
8	Feliz cumpleaños Joyeux anniversaire	P. Eugenio Amitrano P. Firmin Bourguinat
10	Joyeux anniversaire	P. Henri Lataste
11	65 años de profesión religiosa, felicidades,	P. Julián Miguel
12	Joyeux anniversaire	P. Pierre Grech Fr. Raoul Thibaut Ségla
13	Buon compleanno	P. Giacomo Ghislanzoni P. Mario Longoni
14	Joyeux anniversaire Buon compleanno	F. Bertrand Belhartz F. Giuseppe Pozzi
17	Joyeux anniversaire	P. Jean-Luc Morin F Serge Braga Latta
18	Happy birthday	Br. Andrew Ferris

miento posterior de las mismas y sus familias...

El trabajo exigente de la formación que exige mucho testimonio y a veces resulta frustrante por los frutos escasos. Las clases de teología con lo que exigen de preparación rigurosa, y la docencia de la misma no siempre tenida en cuenta como a uno le gustaría. La preparación sería de las homilias que se repiten frecuentemente en los funerales, convencidos que es un momento privilegiado de anunciar el amor de Dios... El trabajo en la pintura, en la carpintería, en el campo de tantos hermanos como un servicio a la comunidad... Las horas demás, los trabajos suplementarios, los cansancios, provocados por amor, porque no se puede decir que no, aunque se sabe que habría que decirlo... Tantas jornadas dedicadas a la animación misionera, tantas visitas para hacer adopciones a distancia. Tantos gestos de ternura y tantos trámites para atender a los pobres y marginados... Y tantas obscuridades, esterilidades y fracasos en el trabajo misionero, conocidos y aceptados por amor.

No podemos olvidar los *¡Más por amor...!* de tantos laicos. Que se acuestan tarde para dejar organizada una jornada, un campamento, un retiro. Que no reparan ante las horas extras no remuneradas que piden que salga adelante un proyecto del colegio. Que dejando su trabajo y su familia, acompañan durante una semana o quince días experiencias con los jóvenes. Que además de su trabajo y de sus compromisos apostólicos dedican todavía las horas de su descanso a organizar los encuentros de las fraternidades o de los grupos de laicos betharramitas. Que voluntariamente, sin aceptar nada, dedican tiempo a asesorarnos en lo económico, lo legal. Que desinteresadamente mantienen actualizada la página web de la provincia, la parroquia, el colegio... Que dejan su proyecto y asumen como proyecto de pareja el proyecto misionero de la Provincia... Que se organizan en asociación para apoyar proyectos de promoción humana animados por betharramitas... La disponibilidad de algunos laicos, que a la primera insinuación de un religioso dejan todo y se entregan sin miramientos como quería San Miguel Garicoits de los religiosos.



*Tantos
trabajos,
tantas visitas
tantos gestos
de ternura...*

**Sigue a la
última
página**

Navidad en Belén

Cuatro novicios africanos y su Padre Maestro han iniciado su año canónico en Tierra Santa. Al día siguiente de las fiestas de la Natividad, nos escriben desde el noviciado de la Región San Miguel.

Nunca habríamos imaginado un día festejar Navidad en Belén. ¡Qué gracia! ¡Qué alegría! Para entrar mejor en este misterio, el noviciado se ha preparado de manera particular a través del retiro en el campo de los pastores, la adoración del Santísimo Sacramento y la novena tradicional.

Antes de vivir la misa pontifical de medianoche, la ciudad había recibido en la tarde al patriarca latino de Jerusalén, Mons. Michel Sabbah. Para esta solemnidad estaban presentes peregrinos, turistas y habitantes de la ciudad de David. Venidos de los cuatro rincones del mundo, de todas lenguas, pueblos y naciones, nadie podía contarlos.

La espera iniciada con el primer domingo de adviento se termina con el toque de campanas que acompaña al *Gloria in excelsis Deo*. En una celebración en que la belleza sobresalía por encima de la solemnidad, el patriarca, asistido por varios obispos y un centenar de sacerdotes, ha predicado con fuerza sobre la paz, la justicia, la libertad y sobre el final de la ocupación. Una vez más, ha subrayado, Navidad llega a Belén en un clima de violencia y de frustración, con el muro y las barreras en la tierra y en los corazones. Según él, la salvación vendrá del acercamiento de los pueblos, y no de la separación. Ya es hora de dejarse guiar por ese Dios pobre y humilde acostado en un pesebre, el Verbo encarnado que se hace uno de nosotros hoy. Es la condición para construir una verdadera fraternidad entre Israelitas y Palestinos, con los habitantes del mundo entero.

La Encarnación del Hijo de Dios tiene un significado particular para nosotros, religiosos de Betharram. Es el corazón de la espiritualidad de nuestro fundador, y por eso, debe ser el fundamento de nuestra vida. En efecto, “explica todo, excepto ella misma. Está ordenada a una finalidad. Si

Evangelio vivido sin reservas, sin retraso, sin retorno, por amor, únicamente por amor, ejerciendo la inmensidad de la caridad dentro de los límites de la posición, del ambiente, del aquí y ahora de la vida cotidiana, es siempre actual.

Porque el Evangelio es siempre, siempre Noticia Nueva; la espiritualidad betharramita, profundamente encarnada en el Evangelio del Corazón de Jesús y en el actuar de cada día discreto y entregado (*effacée et devouée*), es siempre actual. Siempre cuando no la tergiversemos ni la agüemos, ni la fosilicemos en slogans, mecánicamente repetidos, sin jamás profundizarlos, sin descubrir sus raíces.

¿Cómo hará el laico betharramita su inserción personal en Jesucristo y por ÉL, en el misterio de Dios uno y trino? La hace contemplando al Verbo de Dios, que bajo el impulso del Espíritu, responde al llamado del Padre: **“Aquí estoy, vengo para poner por obra tus misericordiosos designios de liberación”**. La hace, haciendo suyas las actitudes [virtudes] del Corazón de Jesús, Verbo anonadado y obediente. De mano y a ejemplo de San Miguel **aprende la actitud básica de Jesús, clave para vivir su Evangelio, a saber: el anonadamiento, la desapropiación de la propia voluntad.**

La hace en la contemplación asidua y amorosa de la persona de Jesús. Se extasía ante ese espectáculo maravilloso de Jesús, Adorador del Padre y Servidor de los hombres.

La hace, tomando conciencia despierta que, por obra del Espíritu al hacerse Hombre Nuevo, Jesús quiere en el laico y por el laico, actualizar hoy su misión de Adorador del Padre y Servidor de los hombres.

La hace, cuando configurado el laico al Corazón de Jesús, en todo su ser y en todo su actuar diga: *No soy yo quien vive es Cristo que vive en mí*. Entonces, sólo entonces, dirá también con Pablo: *¡ay de mí si no evangelizo!*; la felicidad que me abraza la quiero para todos.

Daniel Ramón Martín, SCJ

Betharram, fuente evangélica

Una espiritualidad para hoy

Acaba de terminar la reunión de los betharramitas sudamericanos en Asunción del Paraguay. Para saludar el acontecimiento, y a la espera de volver en un próximo número, les proponemos una lectura argentina del carisma.

La espiritualidad católica de hoy, luego del ventarrón del Espíritu Santo a través del Concilio Vaticano II, se caracteriza por un retorno a la letra y al espíritu del Evangelio de Jesús, un retorno a la fuente.

Jesucristo es el Evangelio de Dios, porque es la manifestación plena del Dios-Amor. Jesucristo es la Palabra Eterna concretizada en Palabra Humana. La espiritualidad betharramita -pues- es fontal: se extasia nada más ni nada menos que en la contemplación del Verbo Encarnado, en su ofrenda al Padre, en servicio liberador a los hombres, sus hermanos.

Aquí estoy, vengo para poner por obra tus designios misericordiosos de liberación. Aquí estoy, envíame.

El misterio de la Encarnación es el disparador del proceso de liberación del hombre, proceso que culmina en la Pascua de Jesús.

Entre ese comienzo y ese final, están todas y cada una de las etapas de treinta y tres años de proceso de encarnación, de vida cotidiana de Jesús. Vida cotidiana de Jesús que plasma su personalidad. Vida cotidiana que plasma la personalidad de todo ser humano, sea quien sea, viva donde viva.

Por tanto, por qué extrañarse que la espiritualidad católica de hoy subraye también el seguimiento de Jesús, Evangelio de Dios. Ser cristiano es ser otro Jesús. Es identificarse con Jesús, es lo de Pablo: para mí, vivir es Cristo.

San Miguel Garicoits, por ser alguien que jamás tergiversó, ni menos aún aguló el seguimiento de Jesús, es un santo de ayer, de hoy y de siempre. En su época de grandes cambios, supo descubrir las líneas fuertes del Evangelio. Por ser un amante apasionado de Jesucristo y su

Cristo está en el centro del mundo, es que tiene por misión hacer retornar el mundo a Dios.” (MS 103)

A la vista del Niño Dios, frágil y vulnerable, sólo nos queda estar atraídos y empujados por él. Festejar Navidad en Belén, en una tierra de perdón pero en una región expuesta a toda clase de conflictos, es acoger a Jesús, Sol de justicia y de paz, es hacer la experiencia del amor del Padre para con todos los hombres; es encender en nosotros la alegre esperanza de la salvación. Seamos, pues, día tras día, “místicos de la Encarnación”.

Hervé Kouamé Kouakou, SCJ
& los novicios

El Padre Etchecopar escribe... a sus hermanos Severino y Máximo
el 17 de Enero de 1862

Les deseo un muy buen año en todos los aspectos; en cuanto a la salud, cosechas, etc., pero sobre todo en cuanto al asunto de la salvación eterna. Busquen ante todo, dice nuestro buen Salvador Jesucristo, el reino de Dios y su justicia y lo demás les será dado por añadidura. ¡Qué instructivas son estas palabras! ¡Qué ventajosa y necesaria esta lección! ¡Cuán pocos la conocen o la siguen! En general, se busca en primer lugar la fortuna y los placeres y Dios; o al menos la verdadera fortuna, los verdaderos placeres, es decir, la honesta holgura adquirida legítimamente, cuyo disfrute no causa remordimientos; se pierde la paz del alma que es más preciosa que todo el oro del mundo.

Deseo, pues, y espero que ustedes harán sus oraciones (...) más a menudo y mejor que el año pasado; que pensarán más a menudo sobre todo, en las tentaciones y las penas, en la pasión de Jesucristo y en la bondad siempre compasiva de la Santísima Virgen. Trabajarán mucho para tener una fortuna pasable; muy bien (...). Pero, ¿de qué serviría si vinieran a perder su alma? Por consiguiente, no descuidar lo que es temporal, pero trabajar sobre todo en lo que tiene que ser eterno.

Noticias de Marruecos**Paz a los hombres de buena voluntad**

Mons.
Vincent Landel,
arzobispo
betharramita de
Rabat, nos ha
enviado su carta
circular al inicio
del 2007.
He aquí lo
esencial.

Una vez más estoy contento de poder encontrarlos... Incluso un poco de lejos, me uno a todos por una proximidad que es bastante extraordinaria y está en el centro de la actualidad.

Un día, un alemán es encarcelado porque distribuía biblias y al día siguiente, en un semanario serio, aparece un hermoso artículo sobre la libertad religiosa y la libertad de conciencia. Eso quiere decir que las mentalidades se mueven. ¿No es acaso un gesto de esperanza? Hemos tenido que rendirnos a la realidad en el discurso del Papa en Ratisbona. Marruecos es el único país que ha llamado a su embajador para unos días. Lo que ha sorprendido durante esta "crisis" es que los medios, contrariamente a sus costumbres, no hayan intentado encontrarme.

Con la baja de las tarifas aéreas, los turistas llegan cada vez más numerosos. En 2010, Marruecos espera recibir 10 millones. El país es una gran obra de norte a sur. Nacen cada mes nuevas construcciones, se inician nuevas autopistas – de qué envidiar todos los que conocieron las pistas de otros tiempos...

Marruecos es ese país magnífico que se parece a un Eldorado para muchos subsaharianos; por eso, cada vez más es un corredor para subir hacia Europa, con todas las consecuencias que eso conlleva. Siendo los pasos a través de las costas del Mediterráneo cada vez más difíciles, las migraciones se hacen cada vez más por el sur. Estos días se recuperaron más de 100 sobre las costas de Canarias; 11 días antes se habían embarcado a través de las costas de Guinea.

Soy un testigo, con las manos vacías, de estos dramas. Nadie tiene soluciones hechas, pero esto no puede durar. En este cuadro, tratamos de hacer una reflexión con los estudiantes, para ayudarlos a encarar una vuelta al país; pero en sus condiciones de vida, ¿tendré coraje para hacerlo? Lo que agrada es ver que en Occidente hay como una toma de conciencia; he sido invitado varias veces a hablar del tema.

de refectorio, de limpieza de las salas de encuentro, de televisión y de visita.

¿Cómo te has adaptado a lo que se te había propuesto?

- Tengo que decir con mucha franqueza que al principio ha sido un poco difícil. He tenido algunos pequeños problemas de salud, y luego había llegado al centro Mater Christi con algunas aprensiones: ignoraba lo que me espera después del curso, contrariamente a buen número de entre nosotros destinados a ser, a corto plazo, responsables de noviciado. Sin embargo, hay invariables: soy novicio, al menos profundizo mi noviciado... Ahora puedo decir que el paso se ha dado.

Más allá de la adquisición de una competencia, ¿has descubierto este año otras encrucijadas distintas?...

- He decidido aceptar esta formación para mí mismo. Que mi corazón sea cambiado para ser alegre en el servicio que se me pedirá. Aprovecho este curso para poder alcanzar la paz en mí mismo y darla a los demás. Trato de vivir la vida de Cristo en lo que hago ahora... Poco importa que las cosas que me suceden me agraden o desagraden. El joven sacerdote susceptible y perfeccionista, el niño rebelde y espontáneo necesitan dar paso al adulto. Con la distancia, estoy muy contento de lo que descubro. Comprendo Mater Christi como una excelente ocasión para "pulirme". Lo agradezco. ¡Todo es posible a quien cree!

En este tiempo de felicitaciones, ¿cuáles formularías a nuestros lectores?

- El Verbo se ha hecho carne y habita entre nosotros definitivamente. Dios, dice San Miguel Garicoits, nos lo ha dado para ser el atractivo que nos gane al amor divino. Acojamos al Verbo, ese don que el Padre ofrece a todos los hombres, a todas las mujeres que ama. Seamos sus discípulos, y que el nuevo año nos permita crecer un poco más en esa pasión por Cristo, esa pasión por la humanidad.





5 MINUTOS CON... el Padre Sylvain

El P. Sylvain Dansou Hounkpatin, de la Delegación de la Costa de Marfil, vive a 400 Km. al norte de la comunidad betharramita más cercana (Dabakala). Nos cuenta el porqué y el cómo.

Nef - Ordenado sacerdote en Benín el pasado verano, fuiste a Burkina Faso dos meses más tarde, ¿para qué?

- Para seguir la formación de los formadores a la vida consagrada en el Centro Mater Christi de Bobo Dioulasso. El curso se desarrolla de octubre a junio en un ambiente que permite una vida común intensa. Hemos iniciado 35 (30 religiosas y 5 religiosos, entre los cuales soy el sacerdote más joven). Somos en total de 14 nacionalidades diferentes.

Un equipo administra el centro bajo la dirección de un Padre Blanco (misionero de África) que es francés. Los temas del programa son presentados tanto por los animadores del centro como por gente de afuera, todo según una problemática africana: aproximación bíblica de la vocación religiosa; Palabra de Dios en el noviciado; etapas de la formación; formación para el acompañamiento; conocimiento de sí; crecimiento humano y espiritual; iniciación al noviciado; raíz humana de los votos; teología, carisma, historia y desafíos de la Vida Consagrada. Hay también la práctica de la Lectio divina y el estudio de los maestros espirituales. En marzo, ocho días de retiro reavivarán nuestra experiencia de fe y marcarán un tiempo fuerte de integración personal.

Hablabas de vida comunitaria, ¿en qué consiste?

- Se apoya en el reparto de estudiantes en fraternidades de 5 a 6 personas, cada una en un edificio y con un nombre propio, sacado de las letanías de la Virgen María (la mía se llama *Fuente de nuestra alegría*). Al principio del año, cada fraternidad establece su proyecto de vida, fijando entre otros sus tiempos de oración, de encuentros, de recreo, etc. Además de la formación humana, intelectual, espiritual, tenemos también actividades deportivas, y muchos trabajos manuales. Por turno y por semana, cada fraternidad se encarga del servicio de liturgia, de vajilla,

Mis palabras son escuchadas incluso si no son comprendidas.

Esa es mi vida de obispo, al mismo tiempo que recorro el Reino. He conseguido, en un trimestre, pasar al menos una vez en todas las comunidades. He descubierto nuevos rostros, malgaches, surafricanos y de Gambia, que se añaden a la lista ya larga de las nacionalidades presentes. Esta geografía concreta rinde un testimonio muy fuerte: en otros lugares, la coexistencia de tantas etnias diferentes sería impensable. Es una de las alegrías de mi responsabilidad.

Mi gran preocupación es hacer que la Iglesia sea verdaderamente una comunión. Sin embargo, incluso a la salida de la iglesia, no es fácil que los occidentales se acerquen a los africanos. Son como dos mundos separados. Tenemos la suerte de la universalidad y nos encerramos en muchas realidades que no tienen nada que ver con lo de hacer Iglesia. Cada año hay que recomenzar este trabajo de sensibilización y de acogida de los nuevos que llegan.

Durante tres días, Rabat se ha convertido, a su manera, en capital de la Iglesia en África; a invitación mía, dentro del cuadro del Simposio de las Conferencias episcopales de África y de Madagascar, unos quince obispos vinieron para reflexionar sobre el futuro. En las conversaciones alrededor de una taza de café, la vida de una gran parte de África ha pasado en revista. Esto ha permitido también a los subsaharianos tomar conciencia de lo que vivimos como Iglesia en el Magreb. Al principio, estaban más que extrañados, pero tres días después estaban maravillados. Tanto mejor si es en ese sentido.

Se acaba un año, y, al contemplar el niño del Pesebre, ojalá podamos estar dispuestos a acoger el año que se inaugura. Que lleguemos a descubrir todos los gérmenes de esperanza, incluso si a veces hay muchas cosas grises. Que durante este año, el continente africano pueda ser reconocido, aceptado en su realidad, acompañado en su complejidad. Que podamos echar sobre él una "mirada amante".

Betharram internacional

Pasadores de Noticias ■ Ya que la nueva fórmula de las *Nef* entra en su segundo año, gracias a los traductores sin los cuales esta cita mensual no existiría (pero existe): el P. Miguel Martínez, para la edición española; el P. Dominic Innamorati y Sor Jeanne, para la inglesa; el P. Ernesto Colli, para la italiana, sin olvidar al P. José Mirande, para la versión brasileña y las pequeñas manos francófonas de la Casa general. Traducir es a veces traicionar, pero es siempre servir a la comunicación. Este servicio no tiene precio; la prueba, ¡es gratuito!



Región
San Miguel

Provincia de Francia Delegación de la Costa de Marfil

¡Pidan el programa! ■ A los laicos betharramitas no les faltan ideas. Dos ejemplos entre otros. En Francia, la Fraternidad *Me voici* da los últimos toques al tema del año: *Pasar de la fuente común a la misión común*. En el último número de *Fraternel*, el P. Henri Lamasse, representante de los religiosos en el Consejo de Fraternidad, ve en ellos la necesaria encarnación, en las acciones precisas, de la misión primera de la que todo depende: “la del Verbo de Dios, diciendo al Padre: *Aquí estoy... Envíame para hacer tu voluntad*” y esto, “con las disposiciones del *Corazón de Jesús*, que van con caridad, humildad, dulzura, obediencia, entrega...”

En medio de las incertidumbres que conoce Costa de Marfil, la Fraternidad Ne Me ha elegido como eje: “Vivir la fraternidad en un mundo de violencia”. Los laicos marfilenses se han dado también cinco objetivos: conocer y vivir la espiritualidad de san Miguel; ser testigo de Jesús manso y humilde de corazón; reforzar los lazos y el dinamismo en la fraternidad; consolidar las relaciones con los religiosos betharramitas; invitar a los cristianos a unirse a la familia betharramita. Para ello, un programa consistente ha sido puesto a punto, alternando tiempos de convivencia, de retiro y de reflexión (sobre la no violencia en san Miguel, las condiciones de la paz según los textos de la Iglesia, la gestión de los conflictos, etc.). ¡Buen trabajo y buen año para los “Betharramigos” del Norte y del Sur!

Provincia de Italia República Centroafricana

No se tienen todos los días 20 años ■ La misión de la

República Centroafricana acaba de apagar 20 velas. En efecto, el 23 de diciembre de 1986, los PP Arialdo Urbani y Antonio Canavesi levantaron su carpa en Niem; más precisamente, ocuparon la sacristía de la pequeña iglesia del pueblo en espera de un alojamiento más apropiado. Desde entonces, los religiosos no han cesado de construir para los demás: escuelas, dispensarios y... fraternidad – media docena de jóvenes del país se preparan actualmente para ser betharramitas.

Provincia del Río de la Plata

Misión Esperanza ■ La misión de verano de Santiago del Estero bate su marca. Desde el 4 de enero y por el vigésimo año consecutivo, laicos y religiosos recorren una parroquia grande como una provincia española (en este caso, el departamento de Pellegrini). Además del P. Sergio Gournalusse, cura de Nuestra Señora de la Merced, y de la pareja Bareiro, animadores “históricos”, es toda la Provincia del Río de la Plata que está comprometida en esta empresa de evangelización y de promoción humana. En las huellas del ELAB, este punto final a los 150 años del Betharram americano es como un calderón.



Región
P. Etchecopar

Viceprovincia del Brasil

Nuevos profesos de los “150 años” ■ El 5 de enero de 2007, el ELAB de Asunción estaba aún más de fiesta. Durante la Misa de clausura de las conmemoraciones de nuestra llegada a América, tres jóvenes brasileños, el Hno. Marcelo Rodrigues da Silva y los novicios Francisco dos Santos y Eder Chaves Gonçalves, han pronunciado sus votos. Muchas felicidades y buen viento a los profesos del sesquicentenario.

En mi camino

Suzanne Artus, *Fraternité Me voici*

- ¿De dónde me vendrá el coraje en mi camino? Caminando.
 - ¿De dónde me vendrá la paciencia de avanzar en mi camino? Caminando.
 - ¿De dónde me vendrá la fuerza de avanzar en mi camino? Caminando
 - ¿De dónde me vendrá la alegría de avanzar en mi camino? Caminando
 - ¿De dónde me vendrá el amor para avanzar en mi camino? Caminando
- Siempre avanzando tras los pasos de san Miguel.**